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章緣（1963—），本名張惠媛，臺南人。國

立臺灣大學中文系學士、美國紐約大學表演文化研

究碩士。大學畢業後隨先生前往美國留學，旅美多

年，曾任北美《世界日報》記者，並開始寫小說。

1997年以〈更衣室的女人〉獲得《聯合文學》小

說新人獎，此後創作不斷，陸續獲得《聯合報》文

學獎和《中央日報》文學獎，作品更入選多部小說

選集。截至目前為止，已出版《更衣室的女人》、

《大水之夜》、《疫》、《擦肩而過》、《當張愛

玲的鄰居》、《越界》、《舊愛》、《不倫》等作

品，文類含括長、短篇小說和散文，基本上以短篇

小說為主力。

章緣的創作與其生命軌跡息息相關，其中最重

要的就是兩次遠距離的越洋遷徙：第一次是1990年

從臺灣前往美國留學，第二次則是在2004年從美國

移居中國，先後在北京、上海居住。在異鄉異地與

「他者」的接觸、互動，以及由此所產生的文化衝

擊和「越界」體驗，構成她作品中的重要主旋律。

例如在北美的海外華人生活、或是上海臺商、臺幹

與他們的太太⋯⋯，大多離不開移居者身分認同的

調適。除此之外，隨著她自身從青年走入壯年、中

年，加上為人妻、為人母的身分變化，在不同的

在異鄉書寫異鄉
拜訪章緣

生命階段，題材亦多所轉變，包括女性的情慾、身

體；婚姻中的滯悶乏味；中老年人面對身心體能衰

退的情狀變化。而與現實脈動最為貼近的，莫過於

以1999年西尼羅病毒入侵美國，在紐約引爆「蚊

疫」為背景的長篇小說《疫》，她將疫病與中年危

機互為參照，書寫一群在紐約華人社區裡的中年男

女「生命的欠缺和渴求」，由此也映照她自身生命

行至中年的諸多心緒轉折。

2016年10月5日，我們一行人抵達上海後，當

天下午便與章緣相約在鼎鼎有名的「常德公寓」

──也就是所謂的「張愛玲故居」會面，圍繞著她

的創作和生活，進行了一次深入的訪談。由於篇幅

所限，無法全數披露，僅擷取部分內容以饗讀者。

關於寫作這件事⋯⋯

其實我一直是「圈外人」，因為我的個性並

不喜歡「混圈子」──例如在應酬場合裡，人家捧

你、你捧別人，這就叫「混圈子」──你會因此擁

有一些資源，這就是遊戲規則。而我則一直在遊戲

之外，一方面是我的人生旅途是這樣，另一方面也

是因為個性、是我對寫作的態度，這幾個東西加在

一起讓我不去混圈子，當然就要犧牲很多東西，卻
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也因此保有了我覺得最重要的東西，就可以專注在

寫作，而不用去知道別人為什麼寫那個，或是別人

是怎樣爭取到那些機會，我覺得那沒什麼意義。寫

作對我來說，最重要的就是作品跟我之間的關係，

我寫的都是先給自己看，然後才發表，所以寫作的

時候不會考慮什麼題材是最熱門的，而是心裡有所

感、被某個東西觸動了，作品才出來。這是為什麼

我的作品很少，如果要配合現代社會各種光怪陸離

的現況，絕對有很多東西可以寫，但這樣一來就變

成了「命題作文」，成為一種「向外的寫作」。也

許專業作家必須如此，為的是保持一定的出產量；

但寫作對我就是一個嗜好、一種表達自我的方式，

既然是表達自己，當然是寫跟自己有關的，所以要

很誠懇地面對它。這就是為什麼我不喜歡在外面交

際應酬，覺得那好浪費時間，因為寫作不是靠聊天

來的，是要自己關起門來寫的。

與海外華文圈、中國大陸文壇、臺灣文學

界的互動

我在紐約待了十幾年，那裡比較特別的就是

有很多退休的好作家、前輩作家，因為以前我是記

者，所以雖然不喜歡交遊，可是工作的關係讓我有

好多機會接觸、採訪他／她們，慢慢變成忘年之

交。我比較熟識的有夏志清先生、莊信正先生、琦

君阿姨、王鼎公（王鼎鈞），以及趙淑俠女士和趙

淑敏女士等。其中鼎公一直到現在都還持續創作以

及評論，他對我的寫作也真的特別鼓勵。剛認識的

時候，我們好像沒有太多話聊，直到我送他《更衣

室裡的女人》，他看了以後就對我完全改觀，等於

是透過我的作品認可了我，甚至會到處推薦，然後

見到我就一定會問小說寫得怎麼樣、還會跟我討論

作品怎麼寫、怎麼修改⋯⋯。不過海外華人作家如

果是用母語寫作，大概也都很邊緣，所以會希望能

夠在臺灣出書，因為海外的出版社都是小小的、要

不就是得自費出版。但是在臺灣出版也會有困難，

因為臺灣的出版社認為你寫的是海外的事情，臺灣

讀者可能沒有太大興趣，加上你可能也沒有太大名

氣，所以會遇到很多狀況。

我比較幸運的是在國內得了一些獎，所以在臺

灣出版作品一直蠻順利的，至少還被認可是「臺灣

作家」。就像我現在在上海，他們也覺得我是「臺

灣作家」，我身上好像一直有很多標籤，不過我認

為每個標籤都不能完整地說明我是誰。

跟臺灣文壇的關係呢，由於每次回去的停留都

上海著名的「常德公寓」，是作家張愛玲的故居，一樓的咖啡書店，是章緣經

常出席文學活動的地方。

章緣認為自己一直是「圈外人」，卻也因此保

有了她覺得最重要的東西：可以專注寫作。
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很短暫，而要在文壇發表作品最主要的是編輯，因

為他要刊登你的作品，所以我跟編輯比較容易成為

好朋友。至於其他作家，反而經常是在其他地方參

加會議、文學活動時認識的比較多，如果投緣的就

多說幾句。

對兩岸作家的觀察比較

我覺得臺灣的小說家，很多出身於學院，讀

了碩士、博士之後再創作，他們的作品呢，可以看

得出裡頭是「有學問的」，有時候還會吊吊書袋，

引用從書上讀來的知識，有很多文學批評、各種主

義的訓練，你想看富有臺灣本土生活感的文字，結

果卻充滿了異國的感覺。至於中國大陸的作家，雖

然文化水平不是那麼高──當代最重要的那批作家

都是沒受過正規教育、沒讀過什麼書的，但是他們

投入生活，從生活中提煉素材，因此作品裡就不會

看到「學問」，而全都是「生活」。我自己喜歡的

是「生活型」的小說，這裡的作家描寫能力很強，

可以描摹很多細節，故事一個接一個，精彩的好故

事非常多，我覺得這部分是臺灣作家比較缺乏的，

因為生活太單純且同質性又太高了。不過臺灣的作

者不管是敘述角度、書寫方式，都是比較有現代感

的，會運用很多現代性的實驗手法；中國則一直以

寫實主義為主流，再加上他們的「領導」會提出很

多文藝上的提示，例如現在最重要的綱領就是「接

地氣」，鼓勵作家多寫底層人民的生活。這就是我

剛剛說的「命題作文」，他們稱之為「主旋律」，

但文學、藝術可以被這樣限制、規範嗎？同性戀、

政治、宗教⋯⋯都不能寫，不過很有趣的就是「上

有政策、下有對策」，許多人會用「擦邊球」的方

式照寫不誤。

到美國要講英文，到這裡就要說上海話

跟臺灣人要講臺語一樣，上海人很喜歡講上海

話，不管是醫院或什麼地方，總是很自然地就先跟

你說上海話，例如計程車的師傅，或是去老區的商

章緣於1997年以〈更衣室的女人〉獲得《聯合文學》小說新人獎，此後創作不斷，文類含括長、短篇小說和散
文，基本上以短篇小說為主力。
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場買東西，那些「導購員」一開口就是上海話，除

非你跟他們說聽不懂⋯⋯。這個地方就是這樣，如

果你想在這裡生活，難道不想知道他們在跟你說什

麼？或者，他們彼此之間講些什麼？寫作的人就是

在聽人家講話，就像我喜歡坐公車，喜歡在城市裡

遊走，那些都是寫作的素材，所以聽得懂別人講話

很重要。因此，我到上海之後特別請了一個老師，

很認真地學了一年多，但是因為我比較內向，沒有

辦法隨便遇到人就聊起來，而我發現周圍所認識的

臺灣人沒有一個會講上海話，因為大家都不想學，

這就是臺灣人在這裡的心態──暫時的、工作結束

後就要回臺灣，何必花時間學上海話！就像1949

年那麼多人到臺灣，但是外省第一代很少會講臺語

的，我想這是心態的問題。我跟他們最大的不同，

就是我是一個寫作的人，而且對語言有興趣；既然

我要寫上海的故事，故事裡肯定會出現上海人，上

海人自然要講上海話，他們喜歡用方言，再加上上

海話裡也混了很多「普通話」，很多時候他們用普

通話的發音講上海話，就會聽不懂他在講什麼。而

文化是包含在語言裡的，語言是文化的載體，只有

真的認識上海的語言，才會知道上海人是什麼樣。

「表演文化」訓練對寫作的影響

這個學位無關乎寫作，但是對我的寫作有很大

的啟發──寫作當然要讀別人的作品，但讀多了難

免生出影響焦慮，那個影響不只是文字技巧等等，

還有看世界的角度，所以有時候看得太多真的會讓

人拿不起筆，因為你已經看了太多傑作，會覺得自

己無論再怎麼寫也不如他們，有些人可能就因此不

會寫了。

表演文化是文化研究，我們學的是「觀看」

的方法，看舞台上的舞蹈、戲劇，其實也就是在看

這個世界。它最基本的理論就是所有的事情都是表

演，每個人都有自己的角色，寫作也一樣，作家是

有觀眾的、就是讀者；有要講的話、要傳達的想

法、有媒介──文字，透過表演文化的訓練，學到

用比較宏觀的角度看事情，包括看了一齣表演，怎

麼樣很快地歸納出自己的看法，這種能力很重要，

好的評論家可以一分鐘講出他的觀點，而不是人云

亦云，作家也是這樣，我覺得這是很好的訓練。

唸書的時候每個星期都要看很多劇場演出、

現代舞等等，由此慢慢鍛鍊出我對美的眼力，讓我

有能力去判斷一部作品好或不好，而這也可以延伸

到你看文學作品──無論是自己的或別人的，是不

是也具備這樣的眼光？這個作品大家都說好，但你

呢？我可以說出我的道理，不會因為它得了獎就說

好，而是有自己的鑑賞力，並且可以提出支持這個

鑑賞力的道理。一個作者要走得久，就要知道自己

寫到什麼程度、知道自己是什麼樣的作者。我看了

那麼多各式各樣的表演，包括舞台上的藝術呈現、

媒介、各種前衛的手法、新鮮的方式⋯⋯，最後會

發現能感動自己的永遠是非常誠實的作品，作者不

故弄玄虛、炫耀技巧，跟文學完全一樣。

（本文內容由章緣口述，洪國峰協助記錄整理，邵允鍾
校訂）


